
私は国分寺市から来ました。子どもが 2 人
いて、事故の時は上が男で 8 才、下が 5 才の女
の子でした。

国分寺というと東京の都会なのかと思うか
もしれないけれど、すごいのどかなところで、
まわりは畑で公園がいっぱいあって、うちの
家の目の前に冒険遊び場というプレイステー
ションていう名前の、何やってもいいってい
うところだったんです。泥だらけで遊んで，木
工やったりたき火をやったり、なんか作った
り、アウトドアで野球やったり（？）もう何で
もできるようなところがあって、子供達はそ
こにすっごいはまってて、学校や幼稚園が終
わったら直行、休みの日は朝から晩までそこ
で泥だらけで遊ぶような生活をしていて、私
もそこにはまって一緒になって遊んだりアウ
トドアで料理やったりしていて、毎日そうい
う生活をしていました。
（３１１の）地震で揺れた時もそこでホット

ケーキをこれから焼くぞというときで、流し
込んだ時に揺れて、ああ～焼けない！と思っ
たのを覚えてるんです。そんなかんじで過ご
していたんです。

３１１が起きた時も私は日常でしたね。ま
あその時は地震が怖かったし，夫も帰宅難民
になったけれどすぐ戻ってきたし。次の日は
もう普段通りの生活になっちゃって。津波の
映像はもちろん見たけれど、自分事じゃなか
ったです。

で、原発がおかしいということを聞いた時も、
原発という言葉の意味がわかりませんでし
た。原子力…なんだっけ？というかんじで。ま
わりにすごい原発に詳しい友達がいて、パニ
ックになっていて、名古屋に逃げちゃったり
したんですけど、私はそれを見て半分あきれ
てて、だってテレビやラジオでは専門家が大
丈夫だって言ってるじゃないって。

250km 離れているし、万が一爆発しても十
分薄まってくるとかいうのを聞いて、じゃあ
大丈夫なんだって思い込んで、全く生活を変
えることなく、泥だらけ灰だらけの生活を続
けてきました。私にとっての３１１は少しづ
つ始まったようなかんじです

私の下の５才の娘はすっごい体力があって
元気な子だったんですが、事故から１年過ぎ
た頃に急に肺炎になってしまって、それを２
回繰り返し、それを機におかしなかんじにな
ってきたんです。
「お母さん、気持ちが悪い」、これなんです。も

う何回聞いたかわからないんですけど、その
ほかにも体がだるくて力が入らないとか、痛
い、手が痛くて物が持てないって言い出した
り、足が痛くて歩けなくなっちゃったりとか。
指先まで全部痛いとか。寒いとか暑いとか、と
にかくいろいろあったんです。そういう症状
が周期的に来るようになって、そのたびに私
はどうしたんだろう！？と思っていたんで
す。

それと並行して少しづつ、原発っていった
い何だったのかしらと思うようになってきま
した。

それまで全く無知で、みんながさわいでた
原発って何だったんだろうと、やっと少しづ
つ自分で調べ出したり考えるようになった。
そして youtube で講演を聞いたりしている
と、原発ってものすごいウソばっかりだった
んだなと気がついて、気がつきはじめると止
まらなくなって、youtube で片っ端から全部
聞きました。もちろん本も読んだし。

そして最初は原発だったんだけど、じゃあ
なんで原発が怖いのかというと、放射能があ
るからで、放射能って何だろうというと、被ば
くということににやっとたどりついたんで
す。

それと同時に、放射能は東京に来てたんだ
ということにやっと気がつくようになりまし
た。東京は空間線量が事故前と全く同じで大
丈夫ですと言ってましたね。

でも私も被ばくのことを考えるようになっ
て、何を見たらいいのかなと思って，一番近い
過去であるチェルノブイリのことを調べ出す
と、内部被ばくなんだなということに気づい
たんです。するとチェルノブイリは空間線量
は見てないんです。土壌の汚染を見ています。
じゃあ東京の土壌の汚染はどれくらいあるの
かなと調べるようになって、皆さんもうご存
じの方が多いと思うんですけど、kg あたり放

原発事故は震災、自然災害で起きたけど、

今起き続けてることは人がやってることだなと。
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射性物質が何ベクレルあるのかということを
見るんですけど、100 ベクレル/ｋg というの
が１つの目安で、原発の敷地で出るゴミで厳
重に保管しなければならないのは 100 ベクレ
ルだったんだと聞いて、じゃあ東京の土壌は
どうなのかと調べると、ものすごい単位の数
字が眼に入って、江戸川区とかでは何千ベク
レルとか、23 区でもだいたい何百とかで、平
均すると 23 区で事故の時には 1000 ベクレ
ルくらいあったんだと知って、とんでもない
ところに住んでたんだとやっと気がつくよう
になってきました。

それと並行して娘の調子が悪くなったのを
ずっと見てて、もしかして私がひどい過ごさ
せ方をしてしまったから、それでこうなって
るんじゃないかという疑いが出てくるように
なりました。最初のうちはまわりが全く普通
だし、絶対あり得ないと自分で思ってたんだ
けど、でもあまりにどんどんどんどん繰り返
されるので、抱えきれなくなっちゃって、よし
先生に相談してみようと思って，小児科のか
かりつけのお医者さんに相談してみたんで
す。まあ参考にでもしてくれるかなと思って
たんです。原発事故が起きたんだし、そのあと
に子どもが何かの影響を受けてるかと興味を
持ってくれるんじゃないかと思って話してみ
たら、まあそれがすごくて、「放射能」って言
葉を出した瞬間にお医者さんの態度が変わっ
て、一言で言うと，東京で放射能の心配をする
ことがいかに愚かなことであるかということ
を、延々とお説教されました。娘が血液検査を
受けてる間にこてんぱんにやられて、でも話
しを聞いていると、知ってて言ってるんじゃ
ないなと感じました。言ってることがすごく
て、世の中は放射線だらけなんだと。つまり自
然放射線というのがあって、ちょっとくらい
増えたからといって健康に害があるなんてこ
とはないんだと。

私はその時に、それなりに内部被ばくのこ
とを調べてきてたから、その言葉は違うなと
いう、内部被ばくのことを全く見てないんだ
なということがわかったんですが、でも一言
でもなんか言おうものなら機関銃のようにが
ーっとやられるから、その時はハイハイとい
うかんじで聞いて帰ってきました。

このときのお医者さんの対応があまりにも
普通じゃなくておかしかったことで、私はか
えってこの話はほんとに疑惑があるなと思っ
ちゃいました。裏があるというか根が深いと
いうか。

そうこうするうちに、娘が周期的に不調に
なっていたのが，あるタイミングでもう復活
できなくなってしまって、全く普通の生活が
送れなくなってしまいました。学校に行った
り遊んだりできず，ひどいときはトイレに行
くにもおんぶしていくようなかんじでした。
家でずっとぐったりしてるような状態になっ
て、追い詰められてにっちもさっちもいかな

い時に、youtube で「関東の子供達の異常につ
いて」という題名の講演を聴いたんです。

（https://youtu.be/VfuEZPvsWm8）
それは三田茂先生という方の講演なんです

けど、実は隣の町にいたんです。
その先生が子供達の血液検査をしていて、

その話しを聞いてこれは！と思って講演のあ
る前の日に知ってかけこみで夫を連れて参加
したんです。そして講演が始まる前に機関銃
のように娘の状態はこうなんですけどって話
しをしたら、先生は、僕はそれは被ばくの影響
だと思いますって、はっきり言ってくださっ
たんです。

その一言が決定的で、夫ががーっと変わっ
ちゃって、とにかく娘を動かそうと、まず夫の
実家の富山に行きました。

三田先生も、子どもによってはめきめき元
気になるととか血液の数値が一気によくなっ
たりするとおっしゃってるのを聞いていたん
ですけど、目の前でそれを見ました。

トイレに行くにもぐったりして歩けないよ
うな状態だったのに、もう２日目くらいには
海まで歩いて行ったり、徒歩 15 分くらいなん
ですが、行けるくらい体力が復活したり、プー
ルで泳げちゃうくらい元気になったんです。
でもまた戻ってくると、さいしょ１週間くら
いは元気が続いたんですが、けっきょくダメ
になってまた元のようになって、そうなっち
ゃうと何をやってもだめ。

それでもう移住って決めてたから、物件探
しに行こうと神戸に連れて行くとまた元気に
なるんです。

で、戻ってくるとまたダメになるという繰
り返しで、私にとっては移住は選択とか決断
とかいうことではなくて、もう逃げるしかな
かったということで逃げてきました。

いまは娘は元気いっぱいです。気になるこ
ともあるので、三田先生のところで半年に一
回の検査を受けてるんですけど。相談に乗っ

てもらったりしながら毎日を送ってます。　
三田先生がやってらっしゃる血液検査は、白
血球、赤血球、血小板が基本のキだと。医者は、
もし被ばくの影響じゃないかというとまず血
液検査をして見るのが基本だと言うんです。
でも一般的にはまったくされてないし、やろ
うという医者もいないんだけど、当たり前の
こととして三田先生はそれをはじめたんで
す。それで今、逃げてきた人、健康な子どもと
大人と 3000 人くらいやってるんですけど、
白血球の総数が下がって来ているということ
と、好中球がかなりガクッと下がって来てる
と。それが 10 歳以下の子どもには顕著に表れ
ているそうです。

うちの娘も移住の直前にそのことを知っ
て、受けさせてみたんですが、正常の範囲ぎり
ぎりの好中球数で、移住してからはどんどん
どんと上がっていきました。今はまったく問
題ないです。

娘の３つ上の息子もいるんですが、息子は
すごい元気でした。移住する直前まで泥遊び
をしていて、元気な子だったんですけど、つい
でに検査を受けさせてみるかって，こっちに
移住して１年たってからだったんですけど、
その時の好中球の数は娘が一番悪かった時の
数よりも悪くて、すごいショックでした。この
検査のことは知ってたんですけど，それが自
分の子どもに出てくるというのはまた別の話
で、これはほんとに被ばくさせてしまったん
だなと、ほんとにリアルに実感しました。
好中球数には基準値があって、うちの子くら
いの年齢では 3100 から 4800 くらいが基準
値なんだけれども、それをおおきくはずれて
1900 いくつかとかで、それが次の検査では
3000 いくらになり、そのまた次には 4000 い
くらになって、こないだの検査では基準値の
うんと上でした。

やってみてわかったんですけど、もともと
高い子だったんですね。だけどあそこまで下
がっていたというのは、どれだけの影響を受
けてたのかと思うと、……私の過ごさせ方も
かなりひどかったと思うんですけど。

移住してからはずっとこもってました。こ
ういう話しはしないで。ほかに避難した人が
いるのも知らなくて、まあ誰かいるだろうな
とは思ってましたが、まったくつながること
もなく。でも娘に起きたことと世の中とのギ
ャップはいったい何なんだろうなと。自分の
中で我慢できなくなってきて、一年前にフェ
イスブックを始めたり、ママの会（＊安保関連
法に反対するママの会 http://mothers-no-
war.com/）に入ったりして避難者のつながり
ができてきたんです。ママの会には首都圏か
ら移住してきた人がかなりびっくりするほど
いて。何かおかしなことが起きてるなと気づ
く共通のものがあるなと思って入っていま
す。

で、原発事故は震災、自然災害で起きたんだ
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うちの子のように、そこまで体調
を崩している子はまわりにはいな
かったと思います。でも去年の夏、
娘の友達を 3 人うちに呼んだとき
に、私の目から見て、一人ちょっと
おかしいなと思った子がいた。でも
本人はそう思ってないだろうし、家
族も絶対そういう意識で見てない
だろうから、難しいところですね。
東京では放射性物質が存在してな
いことになってるんですよ。

人の体によくないいろんな環境
要因てあると思うんですが、たばこ
やらお酒やら、病気になるような要
因として、専門家はいろいろ並べる
じゃないですか。でもその１つとし

て放射性物質は絶対言わないんです。たぶん
病院に行ってもそうだろうし、健康被害が出
てきても、なかなか伝えたりするのは難しい
んじゃないかな。身内や友だちもそうです。

── 住むところを否定されるというのは自分
の存立基盤を否定されるようなものだから、
それだけで対話を拒絶する人はいると思いま
す。やっぱり自分の子どもが具体的に症状が
出て放射能の影響に違いないと思えるのでな
いと、なかなか今の住まいを捨てて移住する
気になれないんじゃないかな。

●うちも娘がいなかったら、たぶん今も東京
に住んでたと思います。

── やっぱり小さな子どもがいるような世代
でしょうね。

●子どもがいても元気だったら、よっぽど勉
強して考えないとね。

── ほんとに具合悪くなってから検査してや
っと考える、ということでしょうね。チェルノ
ブイリ事故のあとも、声を上げたのはやっぱ
りお母さん達が中心でした。

●やっぱりこの問題の一番のキモは健康が害
されるって事ですよね。見なくちゃいけない
ことだと思います。

「人が突然わけもわからず大量に殺されてい
く。これが３１１の本質だ」て GO WEST
Come West の園さんが言っています。

●参　考

山本太郎のサイト
「2017.4.14 復興特別委員会『1082 人の甲状
腺がんについて』」
h t t p : / / w w w . t a r o - y a m a m o t o . j p /
national-diet/7060
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けど、今起き続けてることは人がや
ってることだなと思います。

放射能って確かに怖いし原発事
故で一番恐れないといけないのは
内部被ばくなんだけど、内部被ばく
って日々の積み重ねだし、防ごうと
思えば防げるはずなのに、それをさ
せないようにしている力というも
のがあって、それは例えば「放射線
を正しく理解しましょう」という言
葉だったりするんです。

何をどれだけ取り込んでしまっ
たかということが問題なのに、放射
線というと線を浴びるようなイメ
ージですよね。それは外部被曝のこ
とだと思うんです。

いま「線量が下がったから避難の必要はあ
りません」て、それしか言わないですよね。で
も土壌汚染を見ると、ものすごく多くの地域
が放射線管理区域、つまり１平方 m あたり４
万ベクレルを超える表面汚染があるようなと
ころが放射線管理区域にされるんですけど、
そういう場所が広大に広がっていて、福島は
ほとんどがそうだと思うし、福島の東半分そ
ういう場所にチェルノブイリでは住んでいな
い。そういう土壌汚染ていうところに眼を向
けちゃうともうお終いなんですよ。

正しく恐れよとかラジオで言ってた。パニ
ックになるのはおかしいと、それに科学的な
知見とかも言うけど、けっきょくよく調べて
みると原発を推進しようとする人たちが言っ
てることが科学的知見になってるんですよ
ね。

それに気づいちゃうと、ほんとに科学的と
いう言葉が許せなくて、いま科学的根拠で避
難解除されたとか言ってるんですけど、とん
でもない！って。放射能そのものよりもそう
いう力が一番怖い！

矢ヶ崎克馬先生て尊敬してる方が、内部被
曝というのがあるんだと。そしてそれが知ら
れざるもう一つの核戦争だとおっしゃって
て、それは隠すことが本質的なことで、隠すこ
とが戦争になっていると。

たとえば外部被ばくに論点をすり替えた
り、知ろうと思えば知れるんだけど、知ろうと
することができなくなってしまっているとい
う形で隠されてる、と思っていて、私はこの戦
争にぜったい抗いたいと思っているので。

そしたら自分の経験を話すしかないなと思
って，ここ 1 年くらいはこういう場があれば
絶対に出てくるようにして、お話をさせてい
ただいてます。

食べて応援もそうだし、風評被害もそうだ
し、復興という言葉もほんとにこの戦争を推
進してるなと思う。

関東の若い人が、避難しようと呼びかけて

る「脱被ばく実現ネット」という団体がありま
す。司会の園さんは自身が心臓病で年に何回
も倒れたそうで、まわりの友達もばたばた倒
れてる。それですごい危機感をもって、去年の
12 月に大阪に移住した人です。

「東日本にも深刻な汚染がある」といって「GO
WEST COME WEST 関東からの避難者たち」
というグループをたちあげています。
http://d.hatena.ne.jp/Ryota1981/touch
/20170607/1496847319

【質　疑】

── こういうことを東京の周囲の友だちなん
かには話しましたか？

●自分の経験を 40 人くらいの友達に、娘のこ
とや血液検査のことを詳しく話したけど、み
なスルーされました。受け取り拒否をされて、
送った資料が戻ってきたこともあって、身近
な人に伝えるのは無理だと思った。でも同じ
避難者の人なら共感してやれると思って、こ
の団体の呼びかけ人に入ってます。

私が住んでたところは 100 ベクレル前後の
土壌汚染で東京の中では汚染が薄いところだ
った。空間線量もだいたい 0.05 くらいと低い
ところで、神戸よりも低いです。でもそんな場
所で息子の血液は 1970 になってしまって

（正常の範囲が 2000 位）、娘にもほんとにひ
どい影響があって、それは個人差ていうのか
もしれないけど、血液に影響が出ているのは
はっきりしているので、住んでる人はそれは
知っておくべきだなと思います。

── まわりの子どもさん達には似たような症
状は出てないですか？

●わからないです。同じものを見ていても、知
ってるとか意識があるかないかでちがう。お
医者さんもそう。

うちの子は症状が激しくて珍しいのは確か
だと思います。

↑
７
月
１
日
土
曜
日
、
梅
田
の
ヘ
ッ
プ
前
で
の
ア
ピ
ー
ル


